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CREE Durango celebra 47 años sirviendo a los duranguenses 
Marisol Rosso Rivera, presidenta de DIF Estatal, estuvo presente en el 47 aniversario del Centro de Rehabilitación y
Educación Especial Durango (CREE). En la actualidad el CREE cuenta con 147 trabajadores y atiende a un promedio
de dos mil 350 pacientes mensuales. 
Esta celebración representa un hito importante en su historia ya que esta institución sigue siendo un referente en la
atención y acompañamiento de pacientes y mira hacia el futuro con la firme convicción de seguir brindando un servicio
de calidad y contribuyendo al bienestar de la comunidad.
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Por Itzel Rochel
DURANGO, DGO.

Durante su comparecencia ante el
Congreso, Elisa Haro, titular de la
Secretaría de Turismo, presentó logros
y acciones como festivales, proyectos
cinematográficos y más, que
generaron empleo y ocupación
hotelera. A un año del gobierno de
Esteban, Durango se encamina a una
tierra de ensueño y se consolida como
un polo de atracción para la industria
cinematográfica.

Así lo afirmó Elisa Haro Ruíz en su
discurso ante los miembros de la
Comisión de Turismo y
Cinematografía del Congreso del
Estado, que la industria turística es
una de las grandes fortalezas que
tiene Durango para desarrollar la
economía regional y ganar empleos,
destacó que Durango está a punto de
convertirse en una locación de
ensueño gracias a una feria
internacional, festivales, la
cinematografía, los negocios y las
artes.

Haro Ruíz destacó el turismo
astronómico, los nuevos festivales
internaciones en la capital, La Laguna
y San Juan del Río, que, en un año se
han convertido en un motor para el
desarrollo económico de la entidad.
También presentó logros y acciones

en materia turística como parte de la
glosa del Primer Informe de Gobierno.

Afirmó además que la FENADU 2023
dio cifras históricas y que los sectores
del turismo cultural, reuniones, cine
y ecoturismo, que son las mayores
fortalezas del estado, lograron un
impacto económico de más de mil
millones de pesos. También tuvieron
un gran éxito los festivales “Como La
Laguna Ninguna” y “El Festival de la
Risa”.

La derrama alcanzó los 32 millones
650 mil pesos, lo que permitió la
inscripción de 45 eventos con

aproximadamente 14 mil 400
participantes, un aumento
significativo en la ocupación hotelera
y el posicionamiento del
establecimiento como destino de
eventos y congresos pertinentes.
Destacó que esto tenía un impacto
económico significativo en la
industria de reuniones “hemos dejado
de ser un destino de paso y es un gran
logro de la Secretaría y de todos los
prestadores de servicios”, destacó.

Durante su comparecencia informó
que se había establecido
exitosamente la Unidad de Seguridad
Turística de la Policía Estatal; se
brindó una amplia capacitación a 94
miembros de la corporación,
abarcando temas cruciales como la
historia, cultura y tradiciones del
estado, así como la atención y
orientación al visitante; esto se realizó
en los municipios de Nombre de Dios,
Mapimí y Durango, consolidando un
ambiente seguro y acogedor para los
turistas.

Finalmente, resaltó que esta
organización tiene una visión
ambiciosa para el futuro de Durango
como destino turístico. Por ello,
compartió que están trabajando en
una serie de proyectos, entre ellos el
Eclipse Solar 2024, el Circuito de Cine,
la consolidación del CECATTCINE, la
Ruta del Color, la promoción del
Turismo Social y el programa.

Turismo se convirtió en un motor
para el desarrollo de Durango 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La UJED reforzará seguridad para
evitar que se repitan pleitos, pero
también aplicará sanciones en caso de
ser necesario a los jóvenes y
adolescentes que eventualmente
pudieran haber participado en las
agresiones registradas el pasado
miércoles en el CCH.

El rector de la UJED, Rubén Solís Ríos

tras lamentar el hecho, señaló que se
van a tomar cartas en el caso de las
agresiones registradas en el CCH,
tanto para protección de los alumnos
como en la investigación del asunto
en particular.

En entrevista al regente
universitario manifestó que se habrá
de investigar la profundidad qué fue
lo sucedido, y si se requiere la
aplicación de sanciones a los alumnos
que hayan participado, se hará,
incluso si se determinara alguna

expulsión, así está contemplado en
los reglamentos universitarios.

Dijo que este tipo de situaciones no
son comunes en realidad son un poco
frecuentes en las instituciones de la
Universidad Juárez, pero no se va a
permitir que se repita.

Recordó que él fue director de la
Facultad de Economía Contaduría y
Administración y en ese tiempo no
tuvieron un pleito, así debe continuar
la Universidad Juárez, por lo cual se
atenderá este asunto a la brevedad.

Hasta expulsión, castigo a alumnos que
habrían participado en agresiones del CCH
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DURANGO, DGO.
Las niñas y niños de la Primaria

Margarita Gómez Palacio, en la
colonia Luz y Esperanza, fueron los
primeros en recibir las “mochulas” de
manos de Toño Ochoa y de la
presidenta de DIF Estatal, Marisol
Rosso, junto con paquetes de útiles
escolares.

Se distribuirán 30 mil mochilas y
más de 180 mil paquetes de útiles en
las escuelas de escasos recursos, que
“más que útiles son sueños que se
alcanzarán”, destacó Toño Ochoa en
la entrega que apoyará a la economía
de la gran familia de Durango. 

Esto es construir igualdad en el
municipio y construir sus sueños en
equipo, expresó Marisol Rosso,
mientras que las y los alumnos
estaban emocionados por lo útiles
que guardarán en sus “mochulas”. 

“Es la forma ideal de construir el
mejor futuro para nosotros y de
garantizar nuestros derechos”, dijo
por su parte el alumno Osiel Torres.

En medio de la convivencia, Marisol

Rosso pactó con Toño Ochoa la
entrega de material deportivo y
equipo de cómputo a los alumnos de

esta misma primaria, conforme al
resultado del próximo partido de
futbol América contra Pumas.

Por más sueños cumplidos con
las “mochulas” y útiles escolares
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Isaac Cisneros, presidente de la

Federación Estudiantil Universitaria
de Durango (FEUD) condenó los
hechos ocurridos en las instalaciones
deportivas del Colegio de Ciencias y
Humanidades (CCH), en el que un
joven estudiante de tan solo 15 años
fuera golpeado por 20 sujetos
dejándolo gravemente herido.

“Sería de mi parte muy
irresponsable decir que los
involucrados son estudiantes,
estamos esperando más información
para dar un buen veredicto, créanme,
nosotros haremos todo lo que esté en
nuestras manos para que esto no

vuelva a pasar y se haga justicia”.
Dijo que no es común que este tipo

de actos en las instituciones
educativas y si así fuera, un caso de
mil, se tiene que atender y no se
vuelva a repetir.

“Hemos visto en otros estados que
cuando suceden estos casos han
investigado y expulsado a las
personas que eran estudiantes, es
preocupante la participación de
menores en estos hechos, debemos de
mantener comunicación con las
juventudes, nosotros también con los
chavos y chavas de prepa e
involucrarnos más con ellos”.

Por último, expresó que por parte de
la FEUD cada semana se realizan

actividades donde se promueve la
sana convivencia en los estudiantes a
través del fomento a la educación, al
arte a la cultura. 

Haremos todo lo que esté en nuestras
manos para que esto no vuelva a pasar

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Ante el reciente hecho en el que un

joven estudiante del CCH fuera
atacado a golpes y palos por cerca de
20 sujetos en las instalaciones de
deportivas de la misma institución, el
presidente de la Asociación Estatal de
Padres de Familia, Miguel Ángel
Villanueva Ruano señaló que los
papás tienen que trabajar más en
amor y corrección con sus hijos. 

“La verdad es que tenemos que
trabajar más a fondo los papás, se nos
ha salido de la mano y es una
responsabilidad de nosotros, tenemos
que estar más atentos, mira va uno a
las escuelas, nosotros les estamos
llevando una conferencia con el tema
comunicación asertiva y salud mental
y vemos como los papás no se atreven
a darle un abrazo a sus hijos,
entonces quiere decir que algo está
pasando y si no se atreven a hacer eso
mucho menos va haber una
corrección”.

Dijo que debe de haber un trabajo
de integración en la familia basado en
amor y corrección para evitar actos

como el que suscitó con el joven del
CCH, precisamente porque los
adolescentes y jóvenes están sacando
una energía mala y las actitudes que

tiene es por falta de comunicación
con los padres, donde todo queda en
familia y en familia debe de haber
correcciones.  

Tiene que haber un trabajo de amor
y corrección dentro de la familia
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La tarde de este viernes se reportó
un incendio donde
desafortunadamente falleció el ex
director del Instituto de Cultura, Luis
Ángel Martínez, conocido como “El
Churumbel”, escritor de una corriente
filosófica que incursionó en la política
y en el servicio público.

Fue la tarde de este viernes cuando
se reportó un incendio en la colonia
Silvestre Dorador. Una casa habitación
de dos pisos ardía, los elementos de
Protección Civil Municipal tardaron
tres minutos en llegar, debido a la
cercanía de la estación 2.

Sin embargo, este siniestro le cortó
la existencia a Martínez Díaz quien se

encontraba en su habitación donde
presuntamente se originó el fuego.

¿Quién era “El Churumbel”?
Nació un 11 de noviembre de 1946,

estudió Sociología en la FCPyS de la
UNAM, de acuerdo a los registros del
Sistema Nacional de Información
Cultural, fue profesor de la
Universidad Juárez de Durango,
director de El Sol de Durango y El Sol
de México. Colaborador de La Jornada,
La Palabra y El Hombre, Punto de
Partida y Unomásuno. 

En su trabajo recibió algunos
reconocimientos como, el Premio
Punto de Partida en 1973 y 1974,
Premio Nacional de Poesía de
Durango en 1976, el Premio Nacional
de Testimonio Chihuahua en 1988 por
Ni contigo ni sin ti. 

En su haber de creaciones están
poesías como: Nosotros sí sabemos
quién somos, publicado por la UJED
en 1976; La Rosa de los Vientos, en
1980; Puerta abierta a otras puertas
por la UAM en 1980; Las cartas
imposibles, de Durango Editores en
1997 y La jaula de los grillos por Cabo
Suelto en 2001.

En los años recientes perduraba
como columnista, hasta el año pasado
cuando un aparente diagnóstico de
demencia senil ya no le permitió
continuar con esta labor.

Se le recuerda también mucho por
su participación en la vida pública, ya
que fue director del Instituto de
Cultura del Estado de Durango.

Siempre fue reconocido como un
hombre de letras, de cultura y de arte.

Muere "el Churumbel",
su casa ardió en llamas
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Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Que la Dirección de Finanzas mande

requerimientos a los dueños para que
atiendan el reglamento municipal y
delimiten los espacios, es la solicitud
de la síndico municipal, Ali Gamboa,
quien también advierte de la
inseguridad para las mujeres, sobre
todo para las jovencitas que pasan
cerca de estos lugares.  

“Estamos solicitando se haga un
nuevo análisis de cuántos lotes
baldíos hay, principalmente, en el
censo que traemos son cerca de 40
mil, el problema es que el reglamento
es muy claro, se habla de que se debe

de limitar con malla ciclónica o lo que
sea, o barda y el problema es que no
lo tenemos, ustedes saben que el
horario no se cambia, se oscurece más
temprano y viene el tema del
vandalismo, el tema de la inseguridad
sobre todo para para las mujeres, las
jovencitas que van a la escuela”,
señaló.

Dijo que estos terrenos se han
convertido en un foco de infección no
solo en el tema de basura, sino en
diferentes aspectos, por lo que hace
un exhorto para que se actualice el
padrón y para que se haga un llamado
para que los dueños cumplan con el
reglamento y se delimite el terreno
baldío y si no, que haya una sanción.

Llaman a dueños de
lotes baldíos a que
delimiten su terreno  

*Ya está separado y bajo
proceso, "no se va a tolerar"

Por Martha Casas

DURANGO, DGO.
El secretario de Seguridad Pública,

Óscar Galván Villarreal manifestó su
rechazo al abuso y amenazas con
arma de fuego que hizo un policía en
contra de unos ciudadanos con
quienes tuvo un percance vial.

El funcionario se refirió en un video
que circuló en redes sociales donde
ciudadanos denuncian la amenazante
forma en que reaccionó el policía en
contra de una pareja que llevaba una
niña pequeña, a la cual estuvo a
punto de atropellar y cuando el padre
de la pequeña le reclama, se caldean
los ánimos, el elemento se baja de la
camioneta con un arma en una acción
amenazante.

"Este tipo de acciones no se va a
tolerar", dijo Galván al ser
entrevistado por medios de
comunicación y sostuvo que el policía

que pertenece al área procesal y que
fungía como comandante, ya fue
separado del contacto ciudadano y se
encuentra bajo proceso de
investigación en la Comisión de
Honor y Justicia, donde se puso a
disposición.

Señaló que cuando cometió el abuso
y amenazas estaba franco, de tal
suerte que hay que ver si traía un

arma particular o de la corporación.
Agregó que no hay denuncia por

parte de la ciudadanía, pero la
investigación se sigue de oficio luego
del video que circuló en redes sociales.

Anotó que evidentemente habrá un
castigo y dijo que ojalá esto sirva de
ejemplo al resto de los elementos,
para que sepan que no se va a solapar
este tipo de situaciones.

Policía procesal amenaza
con arma a ciudadanos 
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DURANGO, DGO.
Al entregar 43 constancias a

diputadas, diputados, personal
técnico legislativo y operativo del
Congreso del Estado que concluyó
satisfactoriamente el curso de
Inducción al Trabajo Legislativos en
Congresos Abiertos, la diputada
Sandra Lilia Amaya Rosales,
presidenta de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política (JUGOCOPO) del
Congreso del Estado, afirmó que se
continuará con la capacitación y
profesionalización para ampliar y
actualizar los conocimientos de
quienes laboran en el Poder
Legislativo, a fin de entregar los
mejores resultados a la ciudadanía
duranguense.

Asimismo, la coordinadora del
Grupo Parlamentario de Morena
destacó que esta capacitación se
realizó en conjunto con el Instituto
Belisario Domínguez del Senado de la

República, con lo cual se retoman los
acercamientos con esta institución,
los cuales no se daban desde 2009.
“Este curso del cual hoy entregamos
las constancias es solamente un
primer paso de la capacitación y
profesionalización que seguiremos
ofreciendo a los trabajadores para que
amplíen y actualicen sus
conocimientos y podamos seguir
ofreciendo buenos resultados en
nuestro trabajo a los duranguenses”.

Con la presencia del Mtro. Rodrigo
Ávila Barreiro, secretario técnico de la
presidencia del Instituto Belisario
Domínguez, quien se conectó por vía
digital, la diputada Amaya Rosales
reconoció el trabajo del personal
técnico del personal del Congreso del
Estado, “que hace posible las etapas
del proceso legislativo y que
entreguemos materiales que cumplan
las necesidades que tiene la sociedad
duranguense”.

Presente en la entrega de las

constancias, el diputado Bernabé
Aguilar Carrillo, diputado de Morena,
resaltó que durante el año que
presidió la Mesa Directiva del
Congreso, se realizó este convenio de
colaboración con el Senado Mexicano
a través del Instituto Belisario
Domínguez; así como otros con el
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, la delegación del INE
en Durango y el INEVAP. Igualmente,
resaltó la participación de algunos
diputados en el curso recién
concluido, ya que esto garantiza
mejores frutos en el trabajo
legislativo.

Estuvieron presentes en este evento
los diputados Luis Enrique Benítez
Ojeda y Ricardo López Pescador del
PRI, Paty Jiménez y Gerardo Galaviz
del PAN y Ofelia Rentería de Morena;
además del secretario general, David
Enríquez y la directora del Centro de
Investigaciones y Estudios
Legislativos, Brenda Gutiérrez. 

Reforzaremos profesionalización para
mejores resultados: Sandra Amaya
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*Alerta salud por garrapatas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En Durango se tienen alrededor de

tres casos de ricktesia, es decir,
enfermedad causada por la picadura
de garrapatas, se han registrado en
infantes y no han sido causa de
muerte, informó Irasema Kondo
Padilla, secretaria de Salud en el
estado.

Manifestó que los casos que se han
reportado y atendido datos de
algunos meses atrás y han ocurrido
en municipios como Gómez Palacio y
en Tayoltita, donde ocurrió uno.

Por ello es importante que quienes

tienen animales, vacunen sus
mascotas y en términos generales se
debe acudir a la descacharrización por
este y otros riesgos, señaló la
secretaria de Salud.

Explicó que, "a través del programa
de vectores de la Secretaría de Salud
hemos estado trabajando en todas las
colonias, en los municipios con estas
campañas sobre todo de prevención
de enfermedades transmitidas por
vector, hemos trabajado mucho para
prevención del dengue y se hacen
nebulizaciones, se hacen campañas
dirigidas a la prevención de este tipo
de riesgos".

Se presentaron tres casos de niños
afectados por las picaduras de estos

insectos, en su momento fueron
graves, pero fueron controlados y
sanados.

La campaña es de manera
permanente y es necesario alertar a la
población para que tomen las
medidas necesarias.

Reportan casos de
ricktesia en La Laguna

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En lo que va del año se han

registrado un total de dos mil 263
casos positivos de Covid-19, sin
embargo, no han sido casos graves,
informó la titular de la Secretaría de
Salud en el Estado, Irasema Kondo
Padilla, quien manifestó que
solamente se tiene una paciente
internada por ello, pero es debido a
que se trata de una de las mujeres que
fueron contagiadas con meningitis y
aunque reporta un estado de salud
bueno, tiene que estar bajo vigilancia.

Comentó que el comportamiento
del Covid ha sido de baja incidencia
este año y cuando más se han
registrado casos en una semana, se
acumularon 60 y sucedió hace
algunas tres semanas, sin que hubiera
motivo de alerta. De más de ocho mil
pruebas que se han hecho,
únicamente dos mil 260,
aproximadamente y en números
redondos, han resultado positivas.

A pesar de que a nivel nacional se
ha hablado de una posibilidad de

incremento en los casos de Covid-19,
Durango guarda condiciones distintas
al considerar el comportamiento que
ha tenido durante el año. 

La titular de Salud consideró que en
Durango las cosas están
relativamente tranquilas hasta ahora,
pues aunque este virus sigue presente
y siempre se dijo que llegó para
quedarse, los casos han sido bajos y
no considerados graves.

Manifestó que incluso solo se tiene
una paciente en hospitalización, sin
embargo, su estado de salud es
estable, pero como se trata de una

paciente con meningitis se tiene que
mantener bajo vigilancia.

A partir del 1 de noviembre empieza
la campaña de vacunación donde se
va a aplicar el reactivo contra la
influenza, covid y neumococo.

Se tiene a disposición 14 mil dosis
de vacuna Abdalá y esperan que
llegue un nuevo embarque en
noviembre, por lo que se recomienda
la población acudir a sus vacunas y
además aplicar medidas que ya se
aprendieron durante la pandemia,
como es el lavado frecuente de
manos.

2 mil 260 casos positivos de Covid, solo una
sobreviviente de meningitis internada por ello
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DURANGO, DGO.

Con la suma de esfuerzos por parte
del gobierno de Esteban, a través de
la Secretaría de Salud, del equipo de
béisbol Generales de Durango y de la
sociedad civil, se llevará a cabo la
segunda edición de la “Kermés
Dorada” en beneficio de los pequeños
héroes del Centro Estatal de
Cancerología (CECAN).

En una rueda de prensa en conjunto
en el Cuartel de los Generales, la
secretaria de Salud, Irasema Kondo
Padilla, agradeció el amor con el que
se organiza la segunda edición de la
Kermes Dorada, por parte de todos los
que integran los Generales de
Durango, ya que han logrado aportar
equipo e insumos al Centro Estatal de
Cancerología, que ha permitido
ayudar a garantizar la atención de
todos los pacientes.

Subrayó que, septiembre es
considerado el mes dorado, porque se
conmemora la lucha contra el cáncer
infantil, razón por la que lleva su
nombre la Kermes Dorada, “esto nos
ayuda a refrendar el compromiso que
tenemos con nuestros semejantes,
para ayudar, acompañar y hacer más
llevadero el tránsito de esta
enfermedad del cáncer”, expresó.

Reiteró que, desde la Secretaría de
Salud, se tiene la firme convicción de
trabajar de la mano con todas las
instituciones gubernamentales,
asociaciones civiles, empresas y la
sociedad en general, ya que es la
única manera en que se puede hacer
frente al cáncer. 

Allí aprovechó para destacar que, en
lo que va del gobierno de Esteban, se
ha logrado avanzar en el tema del
equipamiento, dando inicio al bloque
oncológico del Hospital General de
Gómez Palacio, con un acelerador
lineal de última generación, mientras
que en el CECAN, se sigue mejorado
la infraestructura, los espacios y se
contempla la expansión del mismo.

Por su parte, Ahtziri Zetter, directora
de Operaciones de Generales de
Durango, informó que la meta que
tiene para recaudar es de 250 mil
pesos, cifra que el año pasado durante
la primera edición lograron recaudar,
“nuestra intención es superar esta
cifra claro está, pero el objetivo es
igualar al menos la anterior”,
comentó.

Las personas que quieran sumarse
a esta Kermes Dorada, lo pueden
hacer de forma económica o en
especie con la donación de alimentos
para llevar a cabo los eventos y poder
vender durante los tres días del

evento.
La programación de la Kermes

Dorada inicia el viernes 29 de
septiembre a las 8 pm con el cine
dorado, en el que se presentará la
película “El Juego Perfecto” con un
costo de 40 pesos el boleto, todo
dentro del campo de béisbol.

El sábado 30 de septiembre, se
llevara a cabo el torneo de béisbol con
alrededor de ocho equipos, el cual
iniciará a las 11:00 horas y hasta que
termine el ultimo equipo, lo cual será
a cinco entradas o una hora y media,
dependiendo de lo que dure el juego.

El domingo 01 de octubre se estará
llevando a cabo el juego final a las
18:00 horas, contando con diferentes
premios para los asistentes al evento,
a lo que se suma la venta de comida y
antojitos mexicanos, y en la que se
espera contar con la presencia de un
gran número de duranguenses de las
9:00 a las 21:00 horas

Por último, dieron a conocer que, el
domingo los pequeños héroes de
CECAN, contarán con lugares
especiales en el estadio, ya que esta
Kermes va por ellos y les estarán
regalando un día de distracción, de
juegos, de experiencias, para que
logren dejar de lado por unas horas su
lucha contra el cáncer, siendo
solamente niños.

“Kermes Dorada”, en favor
de los niños con cáncer
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*La institución toma cartas
en el asunto, habría
participación de los jóvenes
del plantel

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La directora del CCH, Sara Beatriz
Gamero López, lamentó el incidente
ocurrido el pasado miércoles por la
tarde en las instalaciones del plantel,
en donde un estudiante fue agredido
por un grupo numeroso de
adolescentes, cerca de una veintena;
hay un estudiante de nombre
Christian, lesionado y que en su

momento fue internado.
"No se van a tolerar este tipo de

situaciones", sentenció la directora al
señalar que habría la participación de
algunos alumnos de esta institución
en este hecho, sin embargo ya se
inició una investigación para conocer
lo sucedido y actuar conforme lo
marcan los reglamentos y en este caso
también las leyes.

Según lo relatado por la directora,
cerca de las 14:00 horas al interior del
plantel se generó un conflicto, que en
ese momento se logró dispersar, sin
embargo ya en el exterior del plantel
cerca de las 17:00 horas, fue cuando
se generó el conflicto mayor donde un
estudiante, de nombre Christian

resultó severamente golpeado al
grado de que tuvo que ser
hospitalizado.

Señaló que fueron diversos
adolescentes los que fueron
ingresando al plantel, dado que el
área deportiva del CCH es un espacio
público de acceso libre.

Agregó a sí mismo que la mañana
de este jueves acudió a una reunión
con el titular de la Dirección de
Seguridad Pública Municipal, con
quien se planteó una estrategia para
prevenir este tipo de hechos, se
acordó que habrá rondines y que si es
necesario, en casos especiales, los
policías puedan ingresar al plantel en
la compañía de los vigilantes.

Un joven internado tras pleito en el CCH

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango (UJED) ha dado un paso
significativo hacia la consolidación en
el ámbito internacional al ser la sede
del "XXIII International Finance
Conference: Conectando las finanzas
con las personas: el poder de
humanizar los datos", organizada por
la Facultad de Economía, Contaduría
y Administración (FECA), que contó
con la participación de 141 autores y
52 universidades, se presentaron 89
trabajos y se tuvo la presencia de
ponentes de 14 países. Este encuentro
es un claro indicativo del compromiso
de la UJED con la promoción de la
investigación y la docencia a nivel
global.

El rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos, expresó que albergar eventos de
este calibre coloca a la máxima casa
de estudios en un escenario paralelo
a otras prestigiosas instituciones
internacionales. Reconoció y
agradeció la confianza depositada en
la Universidad Juárez para ser sede de
la conferencia que por tercera ocasión
se desarrolla en México y que abarca
actividades sustantivas en las áreas
de docencia, investigación y difusión
de la cultura. Igualmente, enfatizó el
valor de la colaboración conjunta
entre investigadores para alcanzar
estos logros.

Por su parte, el director de la FECA,
José Ramón Duarte Carranza, recalcó
el significado y el honor que
representa para la UJED y México ser
anfitriones de la IFC, un espacio
donde expertos de todo el mundo
intercambian ideas y soluciones a los
desafíos financieros actuales.

Leticia Eva Tolosa, presidenta de la
IFC, resaltó la importancia de
humanizar los datos en esta era de
avance tecnológico, por lo que es uno
de los objetivos de esta actividad.
Asimismo, agradeció y reconoció la
labor de la UJED para la realización de

la conferencia. “La tecnología y los
datos están en evolución, pero en
cada uno de los trabajos hay personas
valiosas, en estos días haremos la
retroalimentación a través de diversas
acciones para crear el diálogo y
acciones innovadoras”, concluyó. 

En general, la "XXIII International
Finance Conference" no sólo fortaleció
los lazos académicos e investigativos
entre distintas naciones, sino que
también posicionó a la UJED como
una institución líder y referente en el
ámbito financiero y académico a nivel
mundial.

La UJED se consolida como sede de la “International Finance Conference”



14 SÁBADO 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

DURANGO, DGO.
El Colegio de Estudios Científicos y

Tecnológicos del Estado (CECyTE) de
Durango convoco a participar a los
alumnos pertenecientes a los 70
planteles del estado en el concurso de
fotografías alusivas a la
independencia, denominado
“CECyTED es Orgullo Mexicano”, que
tiene como objetivo principal, que los
estudiantes compartan su pasión por
ser mexicanos recordando nuestra
Historia, tradición, gastronomía,
cultura y corazón, así lo dio a conocer
Diego Armando Flores Arreola,
director general.

Detalló, que para poder participar,
debían ser alumnos inscritos a alguno
de los planteles pertenecientes al

subsistema CECyTE, Solamente podrá
participar una fotografía por plantel,
y serian seleccionadas las primeras
30, la convocatoria se abrió del 11 al
15 de septiembre, entre los
requerimientos a evaluar, es que el
material sea alusivas a la
independencia, en las que s e
muestren lugares, hechos o
personajes de la comunidad relativa
al tema, y enviarse al correo
institucional, con datos generales de
los participantes, así como el título de
la fotografía, nombre del autor y
descripción de la misma.

La develación de las fotografías
seleccionadas se realizó en el corredor
Constitución de la capital de Durango,
los directores de las diferentes áreas
de la dirección general fueron los

jurados quienes realizaron la
evaluación de los aspectos para
seleccionar a los mejores, el ganador
del primer lugar, fue el alumno José
Luis Jaime Pacheco, el tema de su
fotografía es “Las heroínas de la
independencia” del CECyTE 03 Súchil,
ganando una tableta electrónica. 

Antes de finalizar, Flores Arreola,
recalcó que el material fotográfico
será exhibido hasta el 30 de
septiembre de 2023, donde invitó al
personal académico y alumnado que
integra el mencionado subsistema a
conocer y dar este recorrido por la
zona centro del estado, donde se
demuestra el talento de los finalistas,
así como la identidad y pasión que le
dan vida a estas fechas patrias,
culminó.

Concurso fotográfico
CECyTED es Orgullo Mexicano
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DURANGO, DGO.
En apoyo a la economía de Durango

y empresarios, a través de la Dirección
Municipal de Fomento Económico y
Turismo, Toño Ochoa ya prepara
descuentos y promociones en el
Sistema Duranguense de Apertura
Rápida de Empresas (SDARE) para el
Buen Fin. 

A realizarse del 17 al 20 de
noviembre, en el Buen Fin se prevé
una derrama económica de 300
millones de pesos, de acuerdo a
previsiones de la Canaco; por ello, se
trabaja para incentivar el crecimiento
del comercio formal, confirmó la
directora de la dependencia, Valeria
Gutiérrez Velasco.

Con el respaldo de la Dirección
Municipal de Administración y

Finanzas y el Cabildo, la directora
confía en que este año el catálogo de
descuentos y promociones sea más
amplio, destacó.

Impulsar a la formalidad y el trabajo

dentro de la legalidad también genera
mejores condiciones laborales en los
duranguenses, por eso se impulsarán
descuentos y promociones para los
negocios, finalizó.

Se alistan descuentos para el Buen Fin en el SDARE

DURANGO, DGO.
El desempeño de Toño Ochoa lo ha

llevado a ser reconocido como uno de
los mejores del país y el mejor
evaluado del estado de Durango, ya
que la ciudadanía respalda su trabajo
por el desarrollo la capital.

Así lo demuestra el más reciente
estudio de percepción ciudadana
realizado por la encuestadora
Rubrum, en el que lideró los
resultados en indicadores como
Trabajo/Desempeño con 7.06 puntos,
colocándose a la cabeza de Gómez
Palacio y Lerdo. El esfuerzo que ha
puesto en aspectos básicos como
Seguridad también generó una
calificación ciudadana de 6.05 puntos,
la más alta del estado, igual que la
obtenida en Servicios Públicos de 6.04
puntos.  Toño Ochoa ha mantenido
una política pública de apertura, para
escuchar y resolver de inmediato,
comportamiento que también lo
coloca como el mejor, ya que con una
puntuación de 6.45 es el alcalde más
cercano a la gente del estado de
Durango.

Ponen duranguenses a Toño Ochoa
como el mejor alcalde del estado
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango (UJED) estará representada
por el docente investigador del
Instituto de Investigación Científica,
Édgar Felipe Lares Bayona, en el
"XXXV Foro Nacional de Estadística",
que se realiza bienalmente. Este foro,
de renombre nacional, brinda un
espacio para discutir y compartir
avances y desafíos en el ámbito
estadístico.

Lares Bayona señaló que a través de
su representación la UJED ha sido
miembro activo de la Asociación
Mexicana de Estadística durante una
década, consolidándose como una
institución que promueve la
investigación en esta área. Este año,
el foro se llevará a cabo en el

prestigioso Instituto de Matemáticas
de la Universidad Nacional Autónoma
de México en Cuernavaca, Morelos,
del 27 al 29 de septiembre.

El foco del trabajo que presentará
Lares Bayona se centra en los desafíos
que enfrentan los estudiantes de
posgrado, sobre todo de áreas de
salud, al aprender estadística, una
materia que suele ser ajena a su
formación primaria. La propuesta del
investigador sugiere una estrategia
innovadora: la implementación del
aprendizaje significativo en ejercicios
estadísticos.

El objetivo es vincular el

conocimiento previo de los
estudiantes con nuevos conceptos,
facilitando así su comprensión y
retención. La metodología busca
conectar el interés del estudiante con
el material de estudio, lo que a su vez
promueve una mejor absorción del
conocimiento.

La participación de la UJED en
eventos como est no sólo resalta su
compromiso con la excelencia
académica, sino que también
fortalece su posición como una de las
principales instituciones que
fomentan la investigación y el
desarrollo en México.

La UJED estará presente
en el “XXXV Foro
Nacional de Estadística”

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
El presidente de las comisiones de

Fomento Cultural y Turismo, el
regidor Antonio Morales informó que
dentro del presupuesto de los 50
millones que se van a incorporar al
centro histórico de Durango,
buscaran una partida presupuestal
para que se contemplen el
mantenimiento y arreglo a las
estatuas y monumentos. 

“Como ustedes saben que en marco
del 460 aniversario de Durango, el
gobernador y el propio presidente
municipal hicieron unos anuncios
sumamente muy ambiciosos respecto
al centro histórico, además de las
banquetas y la empatía con las
personas con discapacidad, pero parte
importante como ustedes saben es el
corredor de Las Moreras y Las
Alamedas, hay algunos monumentos
que fueron inaugurados incluso hace
más de seis años y en la
administración pasada jamás se les
dio mantenimiento”. 

Recordó que muchas de las estatuas

no solo de este paseo, sino del
Corredor Constitución y calle Hidalgo
están deteriorada, faltándoles parte
de la figura.

Toda esa parte no venía etiquetada
en el presupuesto de los 50 millones
que se van a incorporar al centro
histórico, ya nos reunimos como
presidente de la Comisión de Turismo
con la Secretaría de Obras Públicas de
gobierno del estado, para pedir que
en una de las partidas presupuestales
se contemplen estos monumentos
que al final de día son  joyas de
Durango, ya no es secreto para nadie
ver a grupos de turistas nacionales y

extranjeros tomarse fotos en estos
grandes monumentos, porque se
vuelven atractivos como destino
turístico, estamos en esa ruta, en esa
lucha, sentenció.

Dijo no es un tema menor, son
esculturas de bronce talladas por
algunos maestros incluso de carácter
nacional e internacional, por lo que se
buscará que dentro de los recursos
destinados al embellecimiento del
centro histórico a corto o mediano
plazo, se incluya a todos los
monumentos del Corredor
Constitución, calle Hidalgo y paseo
Las Alamedas.  

Buscarán partida presupuestal para mantenimiento
y arreglo a estatuas y monumentos 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio,

a través de la Dirección de Tránsito y
Vialidad, exhorta a la ciudadanía a
extremar las medidas de autocuidado
y a ser respetuosos del reglamento de
Tránsito, pues solo así, es posible una
movilidad segura para todas y todos.

Eduardo Rangel Arámbula, director
de la dependencia, dijo que, por
instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
trabajan permanente para inhibir
prácticas que ponen en riesgo la vida
de los conductores, sin embargo, la
responsabilidad final, recae en los
automovilistas, pues son ellos los que
incurren en prácticas que ponen en
riesgo sus vidas.

Detalló que el exceso de velocidad,
la falta de precaución o el utilizar el
teléfono celular mientras se conduce,
son algunas de las causas más
comunes que se detectan en los
accidentes que se presentan en el
municipio y desafortunadamente
algunas veces se presenta más de una
causa, lo que incrementa el nivel de
daños que se producen en cada
accidente.

El Operativo Radar trabaja para que
los conductores retomen el hábito de

no conducir por encima de la
velocidad permitida; el Operativo
Carrusel indica la máxima velocidad a
la que pueden desplazarse los
conductores; el Alcoholímetro busca
que los conductores desistan de
manejar luego de haber ingerido
bebidas embriagantes. Sin embargo,
ninguna de estas medidas es 100%
efectiva, si los propios conductores no
hacen lo que les corresponde, señaló
Rangel Arámbula.

Finalmente, el funcionario exhortó

a los automovilistas a salir con
suficiente tiempo, para que eviten
manejar a alta velocidad, además
señaló que, los elementos de Tránsito
serán aún más estrictos para
sancionar a los conductores que
utilicen el celular u otros distractores
mientras conducen, pues con estos no
solo se ponen en riesgo a sí mismos,
sino que exponen a peatones,
ciclistas, motociclistas y a los
pasajeros de otros vehículos.
Concluyó Rangel Arámbula.

Tránsito y Vialidad exhortan a
incrementar las medidas de autocuidado
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El mejoramiento y rescate de las

instalaciones deportivas en Gómez
Palacio, es un compromiso de la
administración municipal que
encabeza la presidenta Leticia Herrera
Ale, quien tiene como objetivo elevar
la calidad de vida de sus habitantes. 

Por eso, este gobierno se ha dado a
la tarea de rehabilitar espacios
deportivos para que, además de
funcionales, sean visualmente
atractivos, buscando con ello
fomentar la participación de la
población en actividades deportivas y
recreativas que promuevan la salud
física y mental de la comunidad. 

El titular de la Dirección Municipal
del Deporte, Iván Sánchez Hernández,
dio a conocer que recientemente
concluyeron los trabajos de la tercera
etapa de rehabilitación de la Unidad

Deportiva Filadelfia, en los que se
incluyen la colocación de pasto en el
campo de futbol, servicios de
mantenimiento y pintura en gradas y
sanitarios; extensión del sistema
hidráulico en baños y vestidores,
levantamiento de barda perimetral,
entre otros. 

Manifestó que ya se puso en marcha
la cuarta etapa de la rehabilitación de
esta unidad deportiva, que incluye
mejoras en las canchas de frontón,
pintura y arreglos a las mallas de
protección.

Además, en el campo uno se retirará
el pasto artificial que se encuentra en
muy malas condiciones y se pondrá
pasto natural y luminarias para que
pueda ser utilizado en horario
nocturno.

El funcionario explicó que este
proyecto de rehabilitación y mejora

de diferentes complejos, representa
un impulso significativo al deporte
local por parte de la presidenta Leticia
Herrera Ale.

Mejoran espacios
deportivos
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¿Ya visitaste el Museo de la Ciudad 450?

-Durante el recorrido los
visitantes son envueltos por
la historia de Durango a
través de sus de sus
grandes salas de
exposiciones

Texto y fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ubicado en el primer cuadro de la

ciudad y donde antes fuera el Palacio
de Escárzaga y las oficinas del
municipio de Durango, el Museo de la
Ciudad 450 abre sus puertas a los
duranguenses y personas de otros
lugares, convirtiéndose así en uno de
los recintos más importantes del
centro histórico gracias a los
programas y acciones que
implementa la Dirección Arte y
Cultura.

“Este Museo de la Ciudad es un

espacio para todas las familias, para
todos los turistas, es un espacio de
convivencia y de conocimiento se
incentiva la población a que conozcan
nuestra identidad y el orgullo que
significa cada pasaje de nuestra
historia a través de estas maravillosas
trece salas en el que se cuenta todo el
desarrollo y el proceso de la evolución
y los primeros pobladores de
Durango, hasta la fecha”, así lo
expresó Lucero Acosta Hernández,
directora de este espacio, quien abrió
las puertas y ofreció un recorrido por
este singular espacio. 

Durante el recorrido los visitantes
son envueltos por la historia de
Durango a través de sus de sus
grandes salas de exposiciones, con
pasajes como Durango antes de la
conquista, Minería en Durango, Siglo
XIX, Nuevo siglo, nuevas disputas, En
crecimiento y hacia el orden, la
educación, celebrando Durango, vida
cotidiana, la tradición gastronómica
de Durango, El cine y estructuras
culturales de Durango entre otras. 

LOS ALACRANES Y LA IDENTIDAD
QUE REPRESENTAN

Un gran atractivo que los visitantes
pueden disfrutar  es el espacio
dedicado a los alacranes, sobre todo
por la identidad que representa este
arácnido para los duranguenses y que
permite a los visitantes conocer y ver
de cerca estos reconocidos animales
tan representativos del estado y que
también pueden verse en la oscuridad
de una manera fosforescente, lo que

hace más atractiva esta sala. 
Desde su creación e inauguración

“El Alacranario”, se ha convertido en
una atracción muy concurrida para
los duranguenses y publico de otras
entidades que vistan este museo, el
espacio donde se encuentra mide
alrededor de ocho metros de largo,
espacio en donde el alacrán podrá
tener más libertad para desplazarse
de forma rápida, además de permitir
a los visitantes conocer y ver de cerca
a los “coludos”.  

UNA SALA DE PELÍCULA DE LA
QUE NO QUERRÁS SALIR

Bajo el título “Tierra del cine” es
otra sala que los visitantes pueden
disfrutar como un testimonio visual
de las diferentes producciones que se
han realizado en nuestro estado,
resalta entre otras cosas la fecha del
16 de abril de 1898 cuando se llevó a
cabo la primera exhibición pública de
cinematografía en la ciudad en el
teatro Coliseo (hoy, teatro Victoria). 

También el recorrido señala que fue
en el año  1954, con el arribo de la
compañía americana 20th Century
Fox que filmó la cinta “Pluma Blanca”,
muestra objetos de antaño como una
silla antigua con ornamentos que da
testimonio de la inauguración del
Teatro Coliseo en 1898.

De las grandes atracciones con la
que cuenta la sala está una  colección
de objetos de la reciente  serie filmada
en Durango “Texas Rising”, la cual
contiene  Story boards, apuntes del
director, bocetos de producción,
dibujos, cinematógrafos, utilería
pesada, vestimentas, decoración
ambiental entre otras  cosas que
fueron usadas para este gran serie,
además de una pequeña sala donde la
gente se puede sentar a disfrutar a
través de una pantalla las películas  y
series filmadas en nuestro estado. 

HERMOSOS Y GRANDES
MURALES

Guillermo Ceniceros, Francisco
Montoya de la Cruz, Ramón Alva de la
Canal, Carlos Cárdenas y Luis Gustavo
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Sandoval son los encargados de
ponerle color las paredes en el interior
de este recinto a través de hermosos
y grandes murales que engrandecen
a este Palacio que forma parte del
Patrimonio Mundial de la UNESCO
desde el año 2010.

DA VINCI EN DURANGO 
Otras de las grandes atracciones de

este museo es la exposición de
réplicas pictóricas y mecánicas “V
siglos da Vinci” la cual nos muestra
las obras más conocidas y
representativas de Leonardo Da Vinci,
entre ellas “La Virgen de las Rocas”,
“Ginevra de Benci” y “La Gioconda”,
así como reproducciones mecánicas
inspiradas en los códices del genio del
renacimiento pertenecientes a los
artistas Katia Arzola Varela, Carlos
Cárdenas Reyes, Eduardo Alanís Flores
y Luis Fernando Alvarado Reyna.

“CREER CRECER Y GRABAR”, LA
MÁS RECIENTE EXPOSICIÓN 

“Creer crecer y grabar” es la
exposición más reciente la cual la
gente podrá disfrutar en una de las
salas temporales del museo, un

trabajo de
grabados hecho
por alumnos del
Sistema Estatal
d e
Telesecundarias
de Arrollo de
Lajas del
municipio de
Guanaceví y se
conforma por 39
obras de
grabado bajo la
supervisión del
maestro Ernesto
Ruiz y maestros
de la misma
Telesecundaria
q u i e n e s
instruyeron a
los propios
alumnos para la
realización de
sus grabados. 

INVITACIÓN
AL MUSEO 

“Estamos muy
c o n t e n t o s ,

tenemos mucho que ofertar, hacemos
la invitación a las escuelas para ir y
que vengan al museo desde todos los
niveles, preescolar, primaria,
secundaria alumnos de universidad,
instituciones educativas de todos los
niveles, los invitamos para que
realicen su cita para venir en grupos,
tenemos un convenio con turismo
municipal y el tranvía turístico que va
por ellos a las escuelas, tenemos guías
especializados para recorridos a la
hermosa historia de nuestro estado,
los esperamos con las puertas
abiertas”, finalizó 

Ficha Técnica

Dirección: Av. 20 de noviembre
s/n Centro, CP 34000
Victoria de Durango, Dgo. 
Teléfonos: 6181378756,
6181378490

Horarios y costos
Martes a viernes de 10 a 18 horas.
Sábado y domingo de 11 a 18 horas.

Entrada 
General $31
Estudiantes y adultos mayores $18
Niños $8



SSee  ssiigguueenn  pprreeppaarraannddoo

CChhiiccaass  aall
ddiiaammaannttee SSee  aabbrree  eell   tteellóónn
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CChhiiccaass  qquuiieerreenn  vvoollaarrllaa  
Emocionante jornada de
softbol en el campo Honor y
Gloria

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El domingo 24 de septiembre

promete ser un día lleno de acción y
emoción en el Campo Honor y Gloria,
ya que se llevarán a cabo varios
emocionantes enfrentamientos de
softbol que mantendrán a los
aficionados al borde de sus asientos.

EL ARRANQUE
La jornada de softbol comenzará a

las 8:40 de la mañana con el
enfrentamiento entre los equipos
Saoli y Tecno. Ambos equipos
entrarán al campo listos para dar lo
mejor de sí y luchar por la victoria en
este emocionante partido.

A las 10:30 de la mañana, Pizzaly y
Exujed se enfrentarán en otro
emocionante duelo. Ambos equipos
están ansiosos por demostrar su
destreza en el diamante y lucharán
duro por la victoria.

AL MEDIODÍA
El mediodía traerá más acción

cuando Salinas se enfrente a
Alacrancitas a las 12:20. Este
enfrentamiento promete ser
emocionante, ya que ambos equipos
buscarán dominar el campo y llevarse
la victoria.

EN EL CARITA

El Campo Carita Medina también
será escenario de emocionantes
partidos. A las 11:15 de la mañana,
Lobas y La Doña se enfrentarán en un
emocionante duelo que mantendrá a
los aficionados al borde de sus
asientos. Ambos equipos están
decididos a lograr la victoria.

A la 1:00 de la tarde, Mineras y
Panteras cerrarán la jornada en el
Campo Carita Medina en lo que se
espera que sea un enfrentamiento
lleno de acción y emoción. Ambos
equipos darán lo mejor de sí en busca
de la victoria.

LISTOS
Los aficionados al softbol están

ansiosos por presenciar estos
emocionantes enfrentamientos en el
Campo Honor y Gloria y el Campo
Carita Medina. Cada equipo está
decidido a dejarlo todo en el campo y
luchar por la victoria. Se espera que
los partidos estén llenos de
momentos emocionantes, jugadas
espectaculares y mucha pasión por el
juego.

Esta jornada de softbol promete ser
un evento emocionante y una
oportunidad para que los equipos
muestren su talento y determinación
en el diamante. Los fanáticos están
listos para apoyar a sus equipos
favoritos y disfrutar de un día lleno de
deportes y diversión en el Campo
Honor y Gloria y el Campo Carita
Medina.



24 SÁBADO 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

ATLETISMO

CCoonntteexxttoo  ddee  DDuurraannggoo  yy  KKaapprraa  DDeessiiggnn::
vviissttiieennddoo  aa  llooss  ccaammppeeoonneess
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El mundo del deporte suele estar
lleno de historias inspiradoras, y
algunas de las más conmovedoras son
aquellas donde el esfuerzo, el talento
y el apoyo se combinan para alcanzar
la grandeza. En el corazón de
Durango, dos hermanos, Fernando y
Liliana Martínez Estrada, representan
el ejemplo perfecto de este espíritu
deportivo, y gracias al apoyo de
Contexto de Durango y Kapra Design,
estos campeones continúan
escribiendo su historia de éxito.

FERNANDO MARTÍNEZ ESTRADA:
UN MULTIMEDALLISTA

INTERNACIONAL
Fernando Martínez Estrada ha

dejado una huella imborrable en el
mundo del deporte. Sus logros como
atleta lo han llevado a lo más alto del
podio en múltiples ocasiones, y su
dedicación le ha valido la oportunidad
de representar a México en
competencias internacionales de alto
calibre. Pero su viaje está lejos de
terminar.

Actualmente, Fernando se
encuentra preparándose para uno de
los desafíos más grandes de su
carrera: los Juegos Panamericanos en
Chile. Este evento deportivo de
renombre internacional pondrá a
prueba su habilidad y determinación,
y estamos seguros de que continuará
llevando con orgullo el nombre de
Durango y de México en cada
competencia.

LILIANA MARTÍNEZ ESTRADA: UN
FUTURO PROMETEDOR

Liliana Martínez Estrada, la
hermana menor de Fernando, está en
camino de convertirse en una de las
mejores atletas de México. Su
dedicación y pasión por el deporte la
han llevado a alcanzar importantes
logros en su corta pero prometedora

carrera. Uno de los hitos más
destacados fue su clasificación para el
Mundial de Kenia, un logro que habla
del talento innegable de Liliana y de
su potencial para dejar una marca
indeleble en el atletismo mexicano.

EL APOYO DE CONTEXTO DE
DURANGO Y KAPRA DESIGN

Ningún atleta alcanza la grandeza
solo. El apoyo de patrocinadores y
aliados es esencial para impulsar las
carreras de deportistas talentosos
como Fernando y Liliana Martínez
Estrada. Contexto de Durango y Kapra
Design han demostrado su
compromiso con el deporte y la
comunidad al patrocinar a estos
destacados atletas.

Este patrocinio no solo brinda el
apoyo económico necesario para
entrenamiento, competencias y
viajes, sino que también envía un
mensaje poderoso sobre la
importancia de apoyar a los talentos
locales y permitirles alcanzar su
máximo potencial.

EL FUTURO BRILLA CON
FERNANDO Y LILIANA

El futuro del deporte en Durango y
en México brilla con el talento y la
determinación de atletas como

Fernando y Liliana Martínez Estrada.
Con su dedicación y el apoyo de
Contexto de Durango y Kapra Design,
no hay límites para lo que estos
campeones pueden lograr. Sus éxitos
no solo son motivo de orgullo para
sus seres queridos y su comunidad,
sino también un recordatorio de que
cuando se trabaja arduamente y se
cuenta con un apoyo sólido, los
sueños pueden hacerse realidad en el
mundo del deporte. Estaremos
atentos a sus futuros logros y
seguiremos celebrando su camino
hacia la grandeza. 
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La Liga Femenil de
Baloncesto se inaugura con
la primera jornada 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga Femenil de Baloncesto de

Segunda Fuerza está en pleno apogeo
y este fin de semana no será la
excepción, con una serie de
emocionantes enfrentamientos que
prometen mantener a los aficionados
al borde de sus asientos. Los equipos
participantes se están preparando
para dar lo mejor de sí en la cancha y
luchar por la victoria.

SUN DEVILS MIXTO VS. FECA -
13:30

El primer partido del día enfrentará
a los Sun Devils Mixto y FECA a las
13:30 horas. Ambos equipos están
ansiosos por demostrar su habilidad
en el baloncesto femenil de segunda

fuerza. Los Sun Devils Mixto buscarán
imponer su estilo de juego y llevarse
la victoria, mientras que FECA está
decidido a dar la sorpresa y salir con
un triunfo.

WONDER WOMAN VS. LEONCITAS
- 14:30

A las 14:30, Wonder Woman y
Leoncitas se enfrentarán en un
emocionante duelo. Wonder Woman,
como su nombre lo indica, buscará
mostrar su fuerza y destreza en la
cancha. Por otro lado, las Leoncitas no
se quedarán atrás y lucharán con
garra y determinación. Este
enfrentamiento promete ser uno de
los más emocionantes de la jornada.

EXATEC VS. UNIV - 15:30
El último partido del día enfrentará

a ExaTec y Univ a las 15:30 horas.
Ambos equipos tienen como objetivo
la victoria, y este enfrentamiento
determinará quién se lleva la gloria en
la cancha. Los jugadores darán lo

mejor de sí en cada jugada, y los
aficionados pueden esperar un
partido lleno de emoción y acción.

LA LIGA
La Liga Femenil de Baloncesto de

Segunda Fuerza brinda una
plataforma para que las jugadoras
muestren su talento y pasión por el
baloncesto. Cada equipo se ha estado
preparando arduamente para
competir al más alto nivel y alcanzar
el éxito en la liga.

Los fanáticos están listos para llenar
las gradas y apoyar a sus equipos
favoritos en esta emocionante
jornada. El baloncesto femenil sigue
creciendo en popularidad, y la Liga
Femenil de Baloncesto de Segunda
Fuerza es una muestra del talento y la
dedicación de las jugadoras.

Se espera que los partidos estén
llenos de jugadas espectaculares, tiros
precisos y una intensa competencia.
La emoción está en el aire, y los
equipos están listos para darlo todo
en la cancha. Esta jornada promete
ser un evento emocionante para
todos los amantes del baloncesto.

SSee  aabbrree  eell   tteellóónn  
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DDiiaabblliittaass,,   lliissttaass  
Enfrentarán una temporada
Llena de Desafíos

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
En una emocionante presentación

oficial, Diablitas de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED)
dio inicio a su sexta temporada en la
Conferencia Nacional de Fútbol Soccer
CONADEIP. El entrenador Fernando
Martínez Muñoz y la ex seleccionada
nacional Alexandra Velázquez Reyes
compartieron los detalles de lo que
promete ser una temporada
emocionante para el equipo.

ENFOQUE
Con un enfoque claro en superar los

cuartos de final en esta competición
nacional, Diablitas de la UJED está
lista para enfrentar el desafío. La
Conferencia Nacional de Fútbol Soccer
CONADEIP cuenta con la participación
de 16 universidades privadas y 8
instituciones públicas, divididas en
cuatro zonas altamente competitivas.

LA ZONA
En la Zona I, Diablitas competirá

contra equipos como Tec de
Monterrey, Universidad Autónoma de
Nuevo León (UANL), Universidad
Autónoma de Coahuila (UADEC) y la
Universidad de Monterrey (UDEM).

Este grupo promete una competencia
feroz y emocionante.

EL DEBUT
El debut de Diablitas en esta

temporada está programado para el
sábado 23 de septiembre a las 16:00
horas en el campo de pasto sintético
Rodríguez en la Ciudad Deportiva de
Durango. Su primer desafío será
contra las actuales campeonas,
Borreguitas del Tec de Monterrey, un
partido que promete ser emocionante
y competitivo.

EL EQUIPO
El equipo de Diablitas para la

temporada 2023-2024 está
conformado por un grupo talentoso
de jugadoras que están listas para
enfrentar los desafíos que se les
presenten en la cancha. Cada una de

estas atletas tiene un papel
fundamental en el equipo y está
comprometida con el éxito de
Diablitas.

LA PRESENTACIÓN
La presentación oficial de Diablitas

de la UJED marca el inicio de una
emocionante temporada llena de
competencia, pasión y determinación.
Los seguidores del fútbol en Durango
y en todo México tienen grandes
expectativas para el equipo y esperan
verlos lograr grandes hazañas en la
cancha. Con el apoyo de su
entrenador, su talentoso grupo de
jugadoras y el respaldo de las
autoridades y patrocinadores,
Diablitas de la UJED está lista para
dejar su huella en la Conferencia
Nacional de Futbol Soccer CONADEIP.



MAZATLAN, SIN
Venados de Mazatlán continúa su

preparación rumbo a la Temporada
2023-2024 de la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico, con trabajo en campo y la
serie de Juegos de Pretemporada.

Luego de ganar su primer
encuentro, Luis Carlos Rivera,
mánager de la novena porteña señaló
que la labor del equipo fue buena.

“Lo vi muy bien, a pesar de las
cargas que se han tenido en la
primera semana los muchachos se
vieron bien, se vieron bien las piernas,
los bates, la defensiva estuvo bastante
bien, hay que trabajar en detalles,
pero en general el equipo se vio bien,
los jóvenes mostraron cosas muy
buenas”, comentó. Este sábado y
domingo seguirán los encuentros de
preparación, así como los
entrenamientos matutinos para los
que no hicieron el viaje. El lunes, los
jugadores tendrán descarga.

“Este fin de semana será pesado, un
juego es en la noche y otro de día, se
juntan horarios, pero también vienen
descargas, el lunes tenemos un break,
la gente que va llegando seguirá
trabajando, vamos a hacer una
separación del grupo, pero se les dará
una descarga para que recuperen, son
semanas bastante interesantes, sobre
todo por el clima.

“Vamos a encontrar la manera de
que los muchachos trabajen, la
llegada de Peña y Castro, gente de
experiencia, ellos listos para competir,
trabajar, entrenar, la próxima semana
los vamos a incluir para trabajar
completos, después viajamos a
México, estamos contentos con lo que
se ha visto”, dijo.

El juego
Venados de Mazatlán se impuso por

7-3 ante el representativo de Itesm, en
el segundo encuentro de
pretemporada. Mañana la práctica
dará inicio a las 7:30 horas y por la
tarde los rojos viajarán a Tuxpán para
el tercer encuentro, el cual abrirá
Manuel Flores.
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Por Angel Castillo 
DURANGO, DGO.
El equipo de Alacranes de Durango

continúa dejando su huella en la Liga
Premier con un emocionante triunfo
por 1-0 sobre Coras FC. El partido, que
se llevó a cabo en el cuartel general
de Alacranes, fue testigo de una
actuación destacada por parte del
equipo local.

El único gol del partido llegó al
minuto 79, y fue el defensor Luis Ocón
quien se convirtió en el héroe del día
al anotar el gol de la victoria. Su
disparo certero desató la euforia en
las gradas y consolidó la ventaja para
Alacranes.

Este resultado es más que una
simple victoria; es una confirmación
del buen momento que atraviesa el
club. Alacranes no solo está
cosechando triunfos, sino que
también está dejando su huella en la
historia de la Liga Premier. Con esta
victoria, el equipo alcanzó la increíble
marca de 35 partidos sin perder en
casa dentro de la liga, un logro que
habla del compromiso y la calidad del
equipo.

La racha triunfal de Alacranes no es
fruto del azar. Es el resultado de un
trabajo arduo, una estrategia sólida y
el talento de sus jugadores. El
entrenador y el equipo han sabido
mantener la motivación y el enfoque
a lo largo de los años, lo que ha

llevado a estos impresionantes
resultados.

El partido no solo fue una muestra
del poder ofensivo de Alacranes, sino
también de su sólida defensa.
Mantener su portería a salvo es una
prioridad, y este juego no fue la
excepción. La coordinación y el
compromiso defensivo de los
jugadores fueron evidentes a lo largo
de los 90 minutos.

Alacranes de Durango es un equipo
que continúa cosechando éxitos y
dejando una marca indeleble en la
Liga Premier. Su enfoque en el trabajo
en equipo, la determinación y el
compromiso con la victoria son
ejemplos a seguir para otros equipos
en la liga. Mientras celebramos esta
última victoria, esperamos con ansias
ver qué más nos tiene preparado
Alacranes en el futuro.

AAllaaccrraanneess  mmaannttiieennee  ssuu  rraacchhaa  



“Nuestro poder no los asusta tanto
como nuestra humanidad. Si les
parecemos inhumanas y predecibles,
los hombres no se mediarán con
nosotras: simplemente nos
ridiculizarán para derribarnos”. Esta
frase extraída del quinto capítulo de
la nueva temporada de la fantástica
serie La rueda del tiempo que se
proyecta en Amazon Prime (adaptada
de la saga del mismo nombre escrita
por Robert Jordan) y pronunciada por
una de las Aes Sedai de la historia,
viene dolorosamente a colación con
todo lo que estamos viendo y
viviendo en México desde que
empezó a constituirse en el horizonte
la certeza de que dos mujeres
disputarán la Presidencia de la
República.

La Aes Sedai es una orden de
mujeres, cada una con acceso al
“poder único”, que proviene de la
“fuente verdadera”, algo así como la
energía persistente que sigue a la
creación del mundo. Todas las “Aes
Sedai” pueden acceder (o “canalizar”)
este recurso inagotable. Cualquier
mujer que pueda canalizar el “poder
único” o que haya nacido con la
“chispa” (habilidades de
canalización) puede convertirse en
una Aes Sedai si está debidamente
entrenada. Aunque entre ellas no
necesariamente son amigas o aliadas
(pertenecen a distintas “casas”
dependiendo de su habilidad
personal y la potencia de su don),
todas las Aes Sedai son mujeres que
tienen la facultad de acceder al
“poder verdadero”, que es el poder
que facilita la creación, la paz, el
equilibrio de la Rueda. Pero en tanto
que Aes Sedai hacen todas tres
juramentos: 1) No decir ninguna
palabra que no sea cierta. 2) No
realizar ningún arma que pueda
matar a otra persona. 3) No usar el
Poder Único como arma, excepto
contra Engendros de la Sombra o
Amigos Siniestros, a no ser que sea
como último recurso para defender la

propia vida, la vida del Guardián o la
de otra Aes Sedai. Aunque muy pocos
tienen el don de lograrlo, algunos
hombres logran también encauzar el
“poder verdadero”. Pero la mayoría
de ellos enloquece.

Claudia Sheinbaum ha sido una
figura muy relevante en la política
mexicana desde hace tiempo. Con
una trayectoria muy destacada en el
ámbito académico y científico, así
como en la política, Sheinbaum ha
demostrado en sobradas ocasiones
su capacidad (gobernar esta ciudad
que es equivalente a un país en su
complejidad y densidad, y más aún,
atravesar una pandemia como covid-
19 fueron desafíos muy relevantes). Y
sin embargo (ayer mismo lo escribía
mi colega Salvador Camarena en su
columna), no sólo es el muy rasposo
episodio con Marcelo Ebrard, sino
que todavía se percibe la
incomodidad (casi al grado de la
incapacidad) de muchos por haber
sido vencidos por ella en la interna
de Morena. 

Por su parte, Xóchitl Gálvez, que,
aunque no tiene la misma

experiencia que Claudia, sí ha
logrado sacudir a la oposición de su
letargo con su chispa y su carisma,
haciendo viable su candidatura en el
Frente Amplio por México cuando al
Frente no se le daba ni una lejana
oportunidad hace todavía hace
medio año. A ella la han dejado sola
todos los dirigentes de los partidos
que integran el FAM ante todos los
embates que ha atravesado. En un
plazo no menor a dos semanas, a
Xóchitl Gálvez le han dicho que
recibió mil 400 millones de pesos en
contratos, que demolerán su casa
porque la construcción no estaba en
regla, y ahora que realizó un plagio
en su examen de titulación. Y
ninguno de ellos ha salido a apoyarla
mediáticamente.

Al igual que en la serie, donde las
Aes Sedai deben enfrentarse a
desafíos y tomar decisiones difíciles
para proteger al mundo, Sheinbaum
y Gálvez se enfrentan a un panorama
político complejo y desafiante.
Ambas deben demostrar su
capacidad de liderazgo que radica
más en su humanidad que en su
poder. Por eso abrí esta columna con
esa frase: no volverse ni inhumanas
ni predecibles porque ahí,
inevitablemente, no ellas en las
urnas, sino ellos en sus respectivas
canchas, buscarán derribarlas antes,
incluso de que la contienda arranque.
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La historia es cíclica, como bien
sabemos todos.

Y en términos de Karl Marx, quien
escribe al comienzo de su obra El
Dieciocho Brumario de Luis
Bonaparte, “la historia ocurre dos
veces: la primera vez como una
tragedia y la segunda como una
farsa”.

Daré inicio hoy por la tragedia:
A mediados de 1981, cuando en el

reducido ámbito político -periodístico
se discutía si el sucesor de don José
López Portillo debería ser un técnico
o un político, dos eran los
presidenciables finalistas: Javier
García Paniagua, por los segundos, y
Miguel de la Madrid Hurtado, por los
primeros.

Don Pepe ya había dado señales de
su inclinación por los técnicos, pues
como nos confió varios años después
al colega Carlos Ramírez y a este
escribidor, había pensado que los
graves problemas económicos que el
gobierno y el país enfrentaban
deberían ser resueltos por un experto
en economía, cuando la realidad –nos
dijo–es que hasta los económicos
deben y pueden ser solucionados por
un político.

Y De la Madrid ¡ni siquiera era
economista!

Su título universitario era el de
abogado.

Pero detrás de él tenía al “genio”
Carlos Salinas de Gortari y…

El caso es que por esa simpatía que
JLP ya tenía por MMH pidió a los dos
“orgullos de su nepotismo” –a su hijo
José Ramón López Portillo y Romano,
y a Rosa Luz Alegría, quien había sido
su concubina durante un lapso de su
sexenio– que entrevistaran a García
Paniagua sobre su visión política de la
situación de aquel momento.

La reunión con los dados
previamente cargados se llevó a cabo
en la casa del “hermano” de don
Javier, el coronel Florentino Robles, en
la calle Sierra Nevada de Lomas de
Chapultepec. Una casa digna, más

bien modesta, casi casi espartana.
Terminado el encuentro don Javier

supo que él no sería el sucesor.
He ahí la tragedia. Otro habría sido

“el gallo” que le cantara al país.
Y ahora la farsa con “otros López”,

con los residuos en Morena de aquel
“otro PRI”:

Hace un par de días, en una casa
ubicada en Hipólito Taine 713,
Polanco, hubo una reunión similar a
aquella de hace siete sexenios, de
hace 42 años.

El encuentro se dio entre otro
“orgullo del nepotismo” presidencial,
Andrés Manuel Andy López Beltrán y
Omar García Harfuch, el último de los
muchos hijos de don Javier, quien a la
mañana siguiente se “auto destapó”
como aspirante de Morena a la
jefatura del gobierno de CDMX.

Farsa porque es obvio que Andy
llevaba en la bolsa los dados cargados
por su padre y, claro, por la
“corcholata favorecida” Claudia
Sheinbaum.

Farsa, también, porque el hijo de
Andrés Manuel López Obrador no se
ha entrevistado ni se reunirá con
ningún otro de los muchos aspirantes
al cargo.

Primero la tragedia.
Ahora la farsa.
La historia es cíclica.
No quiso tomar el mando del país
Paradojas de la historia:
Lo que no pudo alcanzar el hijo, don

Javier…
… lo que va a querer obtener el

nieto Omar, dentro de seis años…
… sí estuvo al alcance del abuelo, el

general Marcelino García Barragán, a
quien en 1968 la Casa Blanca y el
Pentágono le propusieron dar un
golpe de Estado.

Dos son las versiones al respecto:
La que narran sus cercanos: Que el

embajador estadounidense Fulton
Freeman, ante el temor que cundía en
Washington de que las revueltas
estudiantiles “llevaran al país al
comunismo” –versión que compartía

el entonces titular del Ejecutivo
Federal, Gustavo Díaz Ordaz— y ante
la falta de respuestas del gobierno
civil, los militares deberían tomar el
poder.

Pero que, como respuesta, don
Marcelino “envió a la chingada al
embajador”, pues no quería “pasar a
la Historia como traidor a México”, en
palabras del extinto Miguel Nassar
Haro, en entrevista para aquél diario
que fue La Jornada, antes de AMLO.

Otra versión, empero, publicada
ésta en El Universal a mediados de
agosto de 2007, señala que García
Barragán sí preparó un golpe militar
en diciembre de 1953 contra el nuevo
gobierno de Adolfo Ruiz Cortines –
que obviamente no se llevó a cabo–
en su calidad de prosélito del para
entonces ya derrotado ex candidato
presidencial, el también militar
Miguel Henríquez Guzmán.

Los tres García traen en la sangre el
ansia presidencial. Llegar a ocupar La
Silla.

¿Lo conseguirá Omar?
Ya veremos –¡ojalá!– dentro de seis

años.
Indicios

El más serio de los despachos
demoscópicos midió la reciente
ruptura de Morena. La que aún no
cierra entre Marcelo Ebrard, Andrés
Manuel López Obrador y Claudia
Sheinbaum. Concluyen que el
indeciso ex secretario de Relaciones
Exteriores perdió la oportunidad de
sacar la casta inmediatamente
después de que se dio a conocer, como
todo lo indicaba desde hace un par de
año, que la ex jefa del gobierno de
CDMX, además de ser “la corcholata
favorita” era ya “la favorecida” por el
“destapador”. Que “de haberse ido de
Morena en ese momento se habría
llevado con él al 30 por ciento de la
militancia”. Ese porcentaje ya se
diluyó. Cae día con día. * * * De Xóchitl
Gálvez, de otra parte, han medido que
su género no la ayuda en el norte y en
el sureste del país, lo mismo que en
zonas no urbanas, debido a los bien
enraizados atavismos que aún
prevalecen entre los habitantes de
esas áreas. Sucedería lo mismo con “la
favorita” de no tener el respaldo y los
recursos que en abundancia le ofrece
López Obrador. 
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Por Itzel Rochel 

Los cárteles de droga se lograron
posicionar en el quinto lugar como
empleadores en México, después
Fomento Económico Mexicano (la
empresa embotelladora más grande
del sistema Coca-Cola) Walmart,
Manpower, América Móvil y por
encima de la empresa Pemex y el
Grupo Salinas.

Esto luego de que un estudio de la
revista Science encontró que
actualmente existen entre 160mil y
185mil integrantes de organizaciones
criminales en el país, de los cuales el
17.9% pertenecen al Cártel Jalisco
Nueva Generación. La Nueva Familia

Michoacana ocupa el segundo lugar
con un 6.2%, seguida por el Cártel del
Noreste con 4.5%, la Unión Tepito con
3.5% y el cartel de Sinaloa con 8.9%
del total de integrantes, el 59%
restante son los miembros del Cártel
están organizados por grupos más
pequeños.

“La carrera en el cártel es muy corta
y violenta. En 10 años el 17 % de los
individuos reclutados por cárteles
habrán muerto, y el 20 % estarán
incapacitados en alguna prisión” se
dio a conocer el informe, que
encabezo Rafael Prieto Curiel del
Centro de Ciencias de la Complejidad,
con sede en Viena (Austria). De
acuerdo con la investigación,
actualmente hay alrededor de 120

muertes semanales relacionadas con
organizaciones criminales, y si se
mantiene la tendencia actual
continúa hasta 2027, ese número
aumentará a alrededor de 170.

Entre el 2012 y el 2022, el número
de muertes en México por
organizaciones criminales aumento
un 77%, si esto continúa, el país
experimentará un 40% más de
muertes para el 2027 y tendrá un 26%
más de miembros en los cáeteles.
Entre estos años los investigadores
del equipo de Prieto examinaron
datos sobre homicidios, personas
desaparecidas y encarcelamientos en
México y los cruzaron con detalles
sobre interacciones violentas entre
organizaciones criminales. 

El narco ocupa el lugar 5
como generador de
empleos en México 



32 SÁBADO 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
INTERNACIONAL

Ucrania atacó el cuartel general de la armada rusa en el Mar Negro
Infobae 
Ucrania atacó el viernes el cuartel

general de la Flota rusa del Mar Negro
con un misil que dejó a un militar
desaparecido y el edificio principal en
llamas, según informaron oficiales
militares de ambos bandos de la
guerra e imágenes de la escena en
Crimea.

El Ministerio de Defensa ruso dijo
inicialmente que un militar había
muerto, pero luego emitió un
comunicado diciendo que estaba
desaparecido tras el ataque en la
ciudad portuaria de Sebastopol.

La península de Crimea, que Rusia
se anexionó ilegalmente de Ucrania
en 2014, ha sido un objetivo frecuente
desde que el presidente ruso Vladimir
Putin ordenó una invasión a gran
escala de Ucrania hace casi 19 meses.

Crimea ha servido como centro
clave de apoyo a la invasión de
Ucrania por Moscú. Sebastopol, base
principal de la Flota rusa del Mar
Negro desde el siglo XIX, ha tenido
una importancia especial para las
operaciones navales desde el inicio de
la invasión de Ucrania.

Ucrania ha atacado cada vez más las
instalaciones navales en Crimea en las
últimas semanas, mientras que el
grueso de su contraofensiva de
verano avanza lentamente en el este
y el sur de Ucrania, dijo el jueves el
Instituto para el Estudio de la Guerra.
Los expertos militares afirman que es
esencial que Ucrania mantenga sus
ataques contra objetivos en Crimea
para degradar la moral rusa y
debilitar su ejército.

El ataque se produjo un día después
de que Rusia bombardeara ciudades
de toda Ucrania con misiles y ataques
de artillería, matando al menos a
cinco personas, mientras el
presidente Volodimir Zelensky se
reunía en Washington con el
presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, y con líderes del Congreso,
mientras se estudia un paquete de
ayuda de 24.000 millones de dólares.

En ataques anteriores en Crimea
murieron varios civiles, pero las
autoridades rusas aún no han
informado de la muerte de ningún
militar. Seis personas resultaron
heridas tras el ataque del 20 de julio
de 2022 contra el cuartel general de

la flota, pero no estaba claro si eran
civiles o militares.

El ejército ucraniano reivindicó la
autoría del ataque.

“Prometimos que ‘habría más’”, dijo
el teniente general Mykola Oleschuk,
comandante de la fuerza aérea, en un
mensaje en las redes sociales en el
que daba las gracias a los pilotos y
mostraba un vídeo de sirenas aéreas
ardiendo y humo saliendo del edificio.

El Ministerio de Defensa ruso dijo
que cinco misiles fueron derribados
por los sistemas de defensa aérea
rusos en respuesta al ataque contra
Sebastopol. No quedó claro de
inmediato si el cuartel general fue
alcanzado en un ataque directo o por
los restos de un misil interceptado.

Los residentes de Sebastopol dijeron
haber oído explosiones y visto humo,
informaron los medios de
comunicación rusos, y las imágenes
mostraban penachos grises sobre el
paseo marítimo.

Un torrente de ambulancias llegó al
cuartel general de la flota, y la
metralla estaba esparcida a cientos de
metros a la redonda, informó la
agencia de noticias estatal rusa Tass.

Oleg Kryuchkov, funcionario de la
administración de Crimea, dijo que un
misil de crucero derribado cerca de
Bakhchysarai, a unos 30 kilómetros
tierra adentro, provocó un incendio
de hierba.

Razvozhayev dijo que la
infraestructura civil no resultó
dañada, pero no mencionó el impacto
en el cuartel general de la flota.

Instó a los residentes de Sebastopol
a no ir a la parte central de la ciudad,
diciendo que las carreteras estaban
cerradas y que se estaban realizando
“esfuerzos especiales” no
especificados. La policía pidió a los

residentes que abandonaran la parte
central de la ciudad, según Tass.

El ataque del viernes es uno de los
varios lanzados recientemente por
Ucrania en la zona de Crimea.

El Instituto para el Estudio de la
Guerra dijo que las imágenes de
satélite de esta semana mostraron
que los ataques ucranianos habían
dañado significativamente un centro
de mando de comunicaciones en
Verkhnosadove, a las afueras de
Sebastopol. Las autoridades rusas
instaladas en Sebastopol acusaron a
Ucrania el 13 de septiembre de llevar
a cabo el mayor ataque en Crimea en
semanas, uno contra un astillero
estratégico que dañó dos barcos en
reparación y provocó un incendio en
las instalaciones.

Dos días antes, Ucrania afirmó que
había recuperado plataformas
estratégicas de perforación de gas y
petróleo en el mar Negro que Rusia se
apoderó en 2015. Rusia había
utilizado las plataformas para
equipos de guerra electrónica y para
lanzar helicópteros, y Ucrania dijo
que hacerse con su control le ayudaría
a recuperar Crimea.

En otros acontecimientos bélicos,
los bombardeos en curso en la región
de Kherson, en el sur de Ucrania,
mataron a un hombre e hirieron a
otro, según el gobernador regional
Oleksandr Prokudin.

En el noreste, el gobernador
regional Oleh Synyehubov dijo que
más de 14 asentamientos fueron
atacados en Kharkiv. No hubo
víctimas, dijo el gobernador.

Las fuerzas rusas también atacaron
Kremenchuk, en la región central de
Poltava, matando e hiriendo a civiles,
según el gobernador regional, Dmytro
Lunin.
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Por qué es
importante
actualizar lo más
pronto posible tu
iPhone al iOS 17

Infobae 
Esta semana, Apple habilitó la

descarga del iOS 17 y con esta
actualización del sistema operativo,
llegan funciones totalmente nuevas y
otras mejoradas.

Evitar la actualización de iOS en un
iPhone debido a limitaciones de
espacio o simplemente por
negligencia, conlleva repercusiones
que pueden parecer insignificantes en
un principio, pero que con el tiempo
podrían transformarse en problemas.

En primer término, optar por
detener deliberadamente las
actualizaciones desencadenará un
ciclo repetitivo. A diario, el iPhone
enviará recordatorios para que los
usuarios realicen la actualización en
algún momento del día
(generalmente sugerirá hacerlo
durante la noche). De esta manera, se
entra en una nueva rutina diaria que
consiste en mantener el sistema sin
actualizar, con al menos una
interrupción diaria.

La falta de actualización de todos los
dispositivos Apple a las versiones más
recientes puede generar problemas de
incompatibilidad entre aplicaciones y
servicios. Un ejemplo de esto es la
sincronización de Notas o
Recordatorios en iCloud, la cual
depende de si el celular tiene o no la
última versión de iOS. Si no se hace la
actualización, el usuario no podrá
acceder a sus notas en otros
dispositivos.

Por supuesto, uno de los aspectos
más críticos es la seguridad. Apple
implementa actualizaciones para
protegerse contra las
vulnerabilidades y amenazas de
seguridad que surgen
periódicamente.

Si se persiste con versiones más
antiguas, los usuarios estarán
desprotegidos frente a ataques de

phishing y otros tipos de malware.
Tampoco se podrá disfrutar de las
últimas novedades tanto de software
como de hardware de Apple.

Instalación de iOS 17
1. Ir a configuración
2. Desplazarse hacia abajo y toca

General
3. Luego hacer clic en Actualización

de software
4. Se debe ver una notificación de

que iOS 17 está disponible para
descargar e instalar.

5. Tocar Descargar e instalar o
Instalar ahora

6. Es posible que el usuario deba
ingresar su contraseña y aceptar los
términos y condiciones.

7. La descarga e instalación puede
tardar algún tiempo, dependiendo de
la conexión a Internet.

8. Una vez completada la
actualización, aparecerá una pantalla
de bienvenida y algunas sugerencias
para configurar el iPhone para
aprovechar las nuevas funciones de
iOS 17.

Algunas novedades del iOS 17
Muchas funciones nuevas cobran

vida, incluidas algunas que ayudan a
mejorar su privacidad y seguridad.

Visualización de llamadas entrantes
La aplicación Teléfono es esencial

para la experiencia del iPhone y recibe
una gran actualización que hace que
las llamadas importantes se
destaquen aún más.

Los carteles de contactos
personalizados brindan una nueva
forma para que los usuarios se

expresen al personalizar cómo
aparecen cuando llaman a contactos
conocidos, incluso en aplicaciones de
llamadas de terceros. Se puede
customizar con fotografías, Memoji y
tipografías y colores de fuente
llamativos.

Facetime
Los usuarios ahora pueden dejar un

mensaje de video o audio en FaceTime
para capturar exactamente lo que
quieren decir cuando alguien a quien
llaman no está disponible.

Las llamadas ahora tienen
reacciones como corazones, globos,
fuegos artificiales y rayos láser que se
pueden activar con simples gestos y
también están disponibles con
aplicaciones de videoconferencia de
terceros compatibles, como Zoom y
Webex de Cisco.

Standby
Experiencia de pantalla completa

con información visible diseñada para
verse desde la distancia mientras el
iPhone está de lado y cargándose. Se
puede personalizar para mostrar una
variedad de estilos de reloj, fotos
favoritas o widgets, incluidos Smart
Stacks, que muestran los widgets
correctos en el momento adecuado.

De igual forma, muestra actividades
en vivo en pantalla completa,
resultados de Siri, llamadas entrantes
y notificaciones más grandes. Con la
pantalla siempre encendida, muestra
información útil y con el modo
nocturno, se adapta a la poca luz, por
lo que los relojes, las fotos y los
widgets adquieren un tono rojo.
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Forbes
Muchas personas que creen no estar

expuestas al humo de segunda mano
en realidad sí lo están, según un
nuevo estudio que comparó
respuestas de encuestas con análisis
de sangre.

Según los resultados de análisis de
sangre sensibles, más de la mitad de
los adultos estadounidenses en el
estudio habían estado recientemente
expuestos al humo de tabaco de
segunda mano. La mayoría no estaba
consciente de ello.

"No hay un nivel seguro de
exposición al humo de segunda mano,
y la exposición a largo plazo puede
aumentar el riesgo de muchas
enfermedades crónicas, como
enfermedad coronaria, enfermedades
respiratorias y cáncer", dijo la autora
principal Ruixuan (Roxanne) Wang,
candidata a doctora en la Facultad de
Salud Pública y Profesiones de la Salud
de la Universidad de Florida.

"Queremos que la gente esté
consciente de su exposición para que
pueda tomar medidas de protección",
dijo en un comunicado de prensa de

la universidad.
Los investigadores analizaron datos

de 13,000 participantes en la
Encuesta Nacional de Salud y Examen
entre 2013 y 2020.

Buscaban la presencia de cotinina,
un alcaloide del tabaco, en la sangre
de los encuestados. Esto indica la
exposición a la nicotina en los últimos
días y es el estándar de oro para
determinar la exposición al tabaco.

El estudio detectó este subproducto
de la nicotina en la sangre del 51% de
las personas. Pero menos de la mitad
de los participantes reportaron estar
expuestos al humo.

Hubo un subreporte significativo de
exposición entre personas de todas
las demografías, pero los encuestados
afroamericanos tuvieron las tasas
más altas de exposición y subreporte.

"Creemos que este reporte
informará intervenciones específicas
para grupos de riesgo", dijo Wang.

No está claro por qué las personas
no estaban conscientes de esta
exposición, pero la cotinina puede
detectar niveles bajos.

"Puede ser que no percibas la

exposición a niveles bajos. Estás en
un entorno público y tal vez ni
siquiera estás consciente de que
alguien está usando tabaco cerca de
ti. Tal vez es tan insignificante que lo
olvidaste", dijo la autora principal
Jennifer LeLaurin, profesora de
resultados de salud e informática
biomédica en la Universidad de
Florida.

"También existe la posibilidad de
que algunos de los encuestados
estuvieran conscientes de cierta
exposición al humo de segunda mano
pero optaron por no reportarla debido
al estigma", dijo LeLaurin en el
comunicado.

Aplicado a nivel nacional, esto
podría significar que 56 millones de
estadounidenses están expuestos
rutinaria e inconscientemente al
tóxico humo de segunda mano.

Los hallazgos del estudio fueron
publicados recientemente en Nicotine
& Tobacco Research.

Más información
La Sociedad Americana del Cáncer

tiene más información sobre los
riesgos del humo de segunda mano.

Millones están expuestos al humo
de segunda mano sin saberlo
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Infobae 

Con el nuevo adelanto de La caída
de la casa Usher que llegó a nuestras
pupilas hace pocas horas, volvimos a
meternos de lleno en el mundo que
nos propone Mike Flanagan. En el
caso de esta miniserie que se estrena
en Netflix el 12 de octubre,
acompañamos a la familia Usher, con
varios secretos oscuros y una empresa
llamada Fortunato Pharmaceuticals
que los convirtió en uno de los clanes
más ricos y poderosos del mundo.

Pero eso no dura para siempre, y
una figura oscura comienza a asesinar
a los herederos. Esto difiere bastante
de la obra original, pero parece
mantener el espíritu del autor
original, el gran Edgar Allen Poe.
Además de los regulares Kate Siegel,
Henry Thomas y Carla Gugino, se
suma Mark Hamill y todo su
histrionismo y protagonizan Bruce
Greenwood y Mary McDonnell.

Mike Flanagan no duda en adaptar
historias de autores consagrados
(como hizo con Stephen King o Shirley
Jackson) y a través de los años ha
conseguido convertirse en un
referente a la hora de hablar del

terror.
El director tiene dos etapas bien

marcadas en su carrera, una antes de
sus trabajos en Netflix, y una luego de
esto. Arrancó con el largometraje
Absentia en 2011, continuó con el
primer éxito de su carrera que fue
Oculus (2013) en donde tuvo como
protagonistas a Karen Gillan, Brenton
Thwaites y Katee Sackhoff; le siguió
una película de terror más chica y
convencional llamada Silencio (Hush,
2016) y una extrañísima Somnia:
Antes de despertar (Before I Wake,
2016) que tiene varios elementos que
volvería a tomar cuando adapte a
King.

Esta etapa finalizaría con Ouija: el
origen del mal (Ouija: Origin of Evil,
2016) que marcaría dos hitos en su
carrera: poder llevar a cabo una
secuela que es muy superior a su
película original, y trabajar por
primera vez con Henry Thomas, que
se convertiría en una sana costumbre.

En 2017 realizaría su primer trabajo
para Netflix: El Juego de Gerald
(Gerald’s Game) basada en un texto de
Stephen King. Conectaron tanto con
el gran jugador del streaming como
con su protagonista Carla Gugino, que
se volvería otro eslabón recurrente en

sus trabajos. Desde allí todo fue
meteórico.

Un año después lanzaría lo que sería
la primera serie de su saga de
“Maldiciones”: La maldición de Hill
House (The Haunting of Hill House),
basada -levemente- en la novela
homónima de Shirley Jackson se
convirtió en un éxito total y absoluto.
La historia de estos dos hermanos no
sólo aterrorizó a una generación sino
que generó muchos memes.

En 2019 vuelve a adaptar a Stephen
King con Doctor Sueño (Doctor Sleep),
la secuela de lo que fue El Resplandor
(The Shining) siendo mucho más
respetuoso con el material original y
entregando una versión del director
que es muy superior a la que se vio en
cines.

Con La maldición de Bly Manor (The
Haunting of Bly Manor, 2020) y Misa
de medianoche (Midnight Mass, 2021)
justificó toda la confianza que Netflix
le dio para crear sus propios
productos. Pero eso comenzó a
resquebrajarse con El club de la
medianoche (The Midnight Club,
2022), veremos qué sucede con esta
nueva miniserie. Lo que ya sabemos
es que Mike Flanagan llegó para
quedarse y espantarnos.

Mike Flanagan y el terror como bandera
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